

LA CRÓNICA DE MENORCA,

PERIODICO DE INTERESES GENERALES.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.—Este periódico se publica todos los días excepto los lunes y siguientes á festivos, al precio de SEIS REALES VN. cada mes, adelantados; fuera de la isla SIETE. Los anuncios: 1 1/2 céntimos por línea á los Sres. Suscritores y 2 á los no suscritores. Un número suelto 4 Céntimos de Escudo.

PUNTOS DE SUSCRICION.—En Mahon: en la Redaccion é Imprenta de este periódico, calle del Bastion número 39 y en la tienda de D. Nicolás Fábregues, plaza de Espartero número 9.—En Ciudadela: Antonio Bagur.—En Alayor: Don Juan Palfiser, calle Menor.—Los anuncios se admiten desde las 9 hasta la 1 de la mañana.

CUATRO PALABRAS MAS SOBRE EL ARREGLO

DEL CLERO.

El proyecto de arreglo del clero, que se leyó en las Cortes y del que á estas horas está enterada la nacion, es una manifestacion explícita del pensamiento revolucionario sobre las cosas eclesiásticas. Exige, pues, la naturaleza del asunto y la índole de su expresion que nos ocupemos algo detenidamente de él, ya que en el mismo vienen vinculados los intereses de la Iglesia y claramente manifestados los principios á que el partido dominante atemperará su ulterior conducta, si es que las graves tempestades que se dibujan en el horizonte no estallan antes, y dejan en pie el frágil edificio de la situacion.

Mucho es, en verdad, el tener ya un pensamiento confesado, y el haber salido de las dudas en que nos hallábamos envueltos desde el origen del período revolucionario; sabemos á que atenernos, y las situaciones despejadas nos gustan y nos convienen.

El criterio de «La Revista Católica» en lo referente á las cosas religiosas es claro y sencillo: ó proteccion ó independéncia.

La proteccion religiosa no la creemos posible bajo el reinado de los partidos militantes; siempre y donde quiera la política tiende á esclavizar á todo cuanto pueda presentar una autoridad sobre su autoridad, una influencia dominadora de su influencia. La política raramente ha merecido el calificativo de protectora en el orden religioso, pues, gracias á una fatalidad lamentable, ha propendido constantemente ó á la dersecucion ó la explotacion. La política antigua fué perjudicial á la causa religiosa, porque explotaba indignamente las cosas santas; la política moderna no le es mas favorable, porque desgraciadamente las persigue.

«Bajo la proteccion de los príncipes de la tierra, dijo el P. Félix en su discurso sobre «los tres estados ó condiciones de la vida católica,» encontró la Iglesia la tentacion mas contraria á la nobleza de su vida y á la ilustracion de su origen, la tentacion de la servidumbre.

«Cuando Constantino elevó la Iglesia á la cumbre del imperio y extendió sobre ella el magnífico manto de su imperial proteccion, nada indica que no obrase con sinceridad y que en sus favores públicos hubiese cálculos egoístas. Pero, no lo olvidéis; después de recibidos el bautismo y la regeneracion por medio de la gracia, los emperadores hechos ya cristianos no dejaban por esto de ser hombres. La proteccion de los príncipes no debía ser por mucho tiempo y siempre desinteresada. Al dispensar á la Iglesia, para honrarla á los ojos del pueblo, el prestigio de su grandeza real, consular ó imperial, creian que la Iglesia pagaria el beneficio de su proteccion sacrificando algo de su independéncia. Conocian que la Iglesia llevaba dentro de sí una fuerza

«superior para someter los instintos revolucionarios al yugo de una autoridad legítima, y tenian á bien «servirse de ella para el gobierno del mundo que tenían en sus manos. Pero al propio tiempo esperaban que esta Iglesia, puesta á la sombra de su cetro, se «tendria por muy afortunada en tener una mano que «siempre la defendiese, aunque fuese á costa de algunos servicios. Esta es la natural inclinacion de «los poderosos de la tierra; y desde luego debia esperar-se que algun dia vendrian los hombres á pedir «la positivamente la servidumbre»

Así la política es un apoyo siempre peligroso, porque, cuando sus intereses tienen alguna analogía con la Religion, acaban por explotarla, y cuando le son contrarios, empiezan por perseguirla. En este punto nos hallamos de acuerdo con el conde de Maistre: «La verdad no necesita de emperador.

El proyecto de ley que motiva estas consideraciones es la fórmula de proteccion mas rara y especial que puede concebirse. Al través del tinte de deferencia que en su redaccion se nota traslácese el espíritu de recelo, de desconfianza y hasta de antipatía. Sin temor de equivocarnos podemos decir que la proteccion que se marcha y la persecucion que llega se encuentran en él una y otra en estado encubierto y vergonzante.

Es aquel extraño arreglo una argolla labrada en forma de corona, y apretada sobre la cabeza de la Iglesia, para imposibilitarla de seguir el rápido movimiento de los espíritus: Se declaran solemnemente sus libertades y sus derechos, y luego se rinde á los pies de esta reina de las conciencias, declarada libre, un tributo ridículamente prometido.

Desde el «Ave Rey Judeæorum» con que los perdidios judíos saludaron á Jesucristo, que habian cubierto de una risible púrpura, su hija la Iglesia no habia recibido quizá un saludo tan mordaz, é innoble como el que envuelve el proyecto en cuestion. ¡Dichosa la Iglesia que, sabiendo que no ha de ser mas el «discípulo que el Maestro», encontrará en la actitud y dignidad de este un modelo perfecto de la línea de conducta que le conviene seguir!

Treinta años hace que la política se alimenta con el pan de la Iglesia: sus bienes han servido para afianzar todos los empréstitos, para enriquecer á todos los repúblicos, para llevar á cabo gran parte de las mejoras materiales; y precisamente cuando la Iglesia nada tiene para ser despojada, se desvanece la última esperanza de salvarse el erario español. Pues bien, á la Iglesia, que bajo este punto de vista considerada puede llamarse la gran cajera de la revolucion, se la relega de una sola plumada á la mendicidad mas lamentable.

Pero decimos mal; la mendicidad lleva consigo una gloria, cuando es consecuencia de la honradez acrisolada ó del soberano infortunio; y la gloria de semejante mendicidad realzaria la dignidad de la Iglesia ante los pueblos, que al fin no han perdido toda-

vía el último destello del sentido comun.

Toda la parte económica del proyecto del Sr. Montero Rios puede reducirse en una sola línea: «Hacer pobre á la iglesia, privándola de la gloria de su pobreza.

Tiende á quitar la gloria de la pobreza á la Iglesia la consignacion de la renta de los títulos de la Deuda intransferible, que aunque el Gobierno los pague, dudamos mucho que la Iglesia pudiera admitirlos en concepto de dotacion; pues gran parte de aquellas rentas tienen destinos de otra índole, que la Iglesia debe respetar; tiende tambien á arrebatarle la gloria de la pobreza el establecimiento de aquella contribucion directa impuesta por los obispos y por los párrocos; contribucion que revistiéndola del carácter de que se pretende revestirla es incobrable y odiosa en sumo grado.

¡Oh! No, jamás la odiosidad se vistió con menos disimulo el manto de la proteccion; pero tampoco jamás nos ha parecido mas clara y naturalmente trazado el camino que el clero ha de seguir en esta situacion difícil.

Guárdenos Dios de anticipar nuestro juicio al de los obispos, que son nuestros guias naturales: si ellos aceptan este arreglo, desde ahora lo damos por aceptado; no seremos nunca, ó lo menos nunca hemos sido mas papistas que el Papa, pero ya que todo el mundo expresa en esta época su concepto sobre todas las cuestiones, decimos con toda franqueza: nosotros votamos para que se den las gracias al señor Ministro por las frases benévolas que su trabajo puede contener, y para que se rechaze con dignidad todo arreglo sobre las bases propuestas. Una protesta noble y unánime seria una garantía mas eficaz para el porvenir de nuestros intereses completamente perdidos en la actualidad. Nosotros le diríamos al señor Ministro: «Nos resignamos á la pobreza á que nos relegais; pero no podemos renunciar á la gloria de esta pobreza.» ¿Nos declarais en estado de mendicidad? Bien, seremos mendigos; pero, al ir de puerta en puerta á reclamar el óbolo de nuestros hijos en la fe, no queremos ser acompañados por el sereno de la ley que nos ha empobrecido. Dejados pedir limosna en la forma que creamos mas conveniente; dejados pedir, no imponerla, no sea que los pueblos crean que al proteger nuestras colectas vigilais su generosidad.

En fin, á esta clase de proteccion nosotros preferimos la independéncia; simpatizamos mas con Castelar que con Montero Rios.

Así vemos y juzgamos nosotros el actual proyecto de arreglo. Si nuestros maestros en la ciencia religiosa de otra manera lo ven, repetimos que su criterio es el nuestro, pues nunca mas que en ocasiones críticas como la presente es necesaria la unidad de accion y la disciplina interior de los hijos de la Iglesia.

Que los pueblos comprendan nuestra situacion: que nos vean pobres; que nos vean y reconozcan aje-

nos á todo cuanto se urde para apesadumbrarles; que nos vean decididos á no vender ni un átomo de dignidad por todos los caudales de la tierra; que nos vean enérgicos contra toda propuesta de maridaje con esas mascaradas políticas que son el hazme reir de los pensadores serios de todas las escuelas; que nos coloquemos en el terreno social á una altura correspondiente á la elevacion de nuestro espíritu doctrinal, y ¡no hay para que dudar! nuestra influencia ganará las dos terceras partes de la opinion, alejada por las elucubraciones pirotécnicas de las que le han prometido un reino que no pueden darles.

Nada de utopias, nada de pequeñeces, nada de banderas históricas manchadas con excesos comparables á los excesos de las que hoy se enarbolan. La bandera del clero es la cruz. La cruz adelante, marchemos compactos y alegres al Calvario, pues justo es subamos de vez en cuando el monte regado por el sudor y la sangre de «Jesucristo.»

Vayan otros á forzar las puertas del Capitolio, y si la Providencia se las abre, vengan, siquieran, á cubrir con la gloria del triunfo la señal que lo es de ignominia para los mundanos; nuestra fuerza consiste en mostrarnos capaces de arrostrar la persecucion del desden.

Los trofeos de la pasion, cuya sagrada poesia y divina virtud en estos dias medita la Iglesia, son las armas que á su Iglesia legó el Rey de los Mártires, á cuyo alcance no aventajarán, ni siquiera igualarán, todas las inventadas por el genio material.

Nuestra soberanía radica en el Calvario; en el Capitolio nuestra esclavitud. Si hemos de reinar, es desde las alturas del sacrificio; pero el sacrificio exige desprendimiento y dignidad.

Si para acallar remordimientos mal atendidos hay quienes se atreven á ofrecer á la Iglesia oro que los rebaje, sabrá ella rechazar el nuevo «pretium sanguinis;» recordando que la desnudez del Redentor ha sido el opulento ropaje de las virtudes religiosas y sociales.

El autor del proyecto que constituye á los obispos y á los párrocos en una especie de «recaudadores de contribucion,» empieza ejerciendo las verdaderas funciones episcopales, pues elimina por sí y ante sí determinadas jurisdicciones, y las confiere á las diócesis que le parece conveniente.

«El palacio y los sitios reales, etc., etc., dice en «trarán desde luego á formar parte de las diócesis en «que se hallen enclavados ó á cuya catedral se hallen mas próximos...» En fin, es el proyecto una verdadera mezcla de opuestas tendencias y contradictorios principios; es una línea que va de Sur á Norte y de Norte á Sur, que indica y marca la vacilacion impremeditada de sus oscurecidos autores.

Es la Iglesia esclava sin la gloria de las cadenas, es la Iglesia pobre sin la gloria de la mendicidad.

La mendicidad y las cadenas nos parecen preferibles; pero, sobre todo, lo que nos parecen preferible es la independencia y la libertad.

EDUARDO MARÍA VILLARRASA.

De «La Revista Católica.»

Seccion de Noticias.

De «El Sufragio Universal.»

Segun «La Correspondencia,» ayer se reunieron en el salon de Capellanes los síndicos del comercio é industriales de esta capital, invitados por la junta permanente del comercio que funciona en la calle del Vicario Viejo.

Dióse cuenta por la comision permanente de las observaciones presentadas por los gremios, reclamando contra algunos artículos del reglamento de 20

marzo para el cobro de la contribucion, y se aprobó la esposicion que ha redactado la misma comision pidiendo al ministro de Hacienda la supresion de varios artículos del referido reglamento. Tambien se acordó dirigir copias de esta solicitud á los síndicos de los gremios, conobjeto de que las firmen todos los comerciantes é industriales, y presentar despues sus reclamaciones á las Córtes en el caso de que por el ministerio de Hacienda no se hicieran las modificaciones que se solicitan. La reunion terminó á las siete de la tarde, reinando la mejor armonía entre todos los concurrentes.

De «La Paz.»

Los ferro-carriles españoles están en vias de prosperidad. El Norte gana francos 79000, ó sea 29'85 por 100. El de Córdoba á Sevilla algo mas de 7000 francos, ó 17'46 por 100. El de Barcelona á Pamplona 25000 francos, ó 15'51 por 100.

Ha sido demandado ante los tribunales el director del periódico republicano «El Sufragio,» por un hermano del gobernador de la Habana señor Robers, por injurias inferidas á este señor en un suelto de aquel diario.

«La Liberté» dice que la cuestion monárquica está á la orden del dia en España y que en su concepto el hecho de haber presentado el señor Madoz varias esposiciones de Cataluña solicitando que Espartero sea nombrado rey de España, no es mas que el pretexto para tratar de esta importante cuestion.

Continuan con grande insistencia los rumores sobre trabajos íntimos y gestiones secretas, cuyo punto objetivo no se trasluce bien, pero que se supone por todos sea una trasformacion de la interinidad. Estos rumores, que toman mayor incremento cada dia, serán pronto objeto de alguna manifestacion esplicita en las Córtes, y motivo de animadas discusiones despues de votadas las leyes orgánicas.

Para esta batalla se aprestan y preparan tanto los partidarios de la interinidad trasformada como los monárquico-anti-interinistas.

El jefe del ministerio francés Emilio Ollivier, ha dirigido una circular á sus electores aconsejándoles que voten el plebiscito.

En este documento leemos el siguiente párrafo:

«En último término, ¿quién es la víctima de la revolucion? El pueblo. Cuando el orden se turba en las calles, los negocios se paran. La Providencia, sin embargo, no hace revolucion en sus elementos. Las necesidades son las mismas: en la casa del rico no se sienten; ¡pero qué desolacion en la morada del pobre trabajador! Ved por qué he detestado siempre las revoluciones.»

Copiamos de «El Universal.»

«Ha sido aprobado por la comision el presupuesto de gastos del patrimonio que fué de la corona, rebajándose del presupuesto anterior 100.000 pesetas.

De «La Correspondencia.»

El nuevo arreglo del ministerio de la Gobernacion es considerado por algunos diarios como poco conveniente, mientras que otros lo aplauden. La «Iberia» dice á propósito de este arreglo:

«Nosotros, sin considerar que su importancia y trascendencia guarda relacion con las profundas meditaciones de que ha sido objeto, y con el indiscutible talento del señor Rivero, en la decision que tenemos de no achicar esta figura revolucionaria, de

cuya iniciativa tanto esperaba el país y tanto aguardaba la «Iberia,» reservamos el juicio que nos merece la nueva organizacion dada á la secretaría, hasta que oigamos lo que la prensa opina acerca del asunto.

Sentimos tanto mas la reserva que nos imponemos, cuanto que, considerando al señor Rivero como una gran esperanza para la libertad y para la patria, anhelábamos sinceramente ocasiones de presentarle bajo este aspecto, y de prodigarle elogios á porfia.»

En provincias todos esperan que se dará término á la interinidad, coronando el edificio revolucionario. Los periódicos de las principales ciudades, sin distincion de color político, pintan con los mas negros colores el estado de escitacion en que se encuentran los ánimos ante les eventualidades de un porvenir desconocido.

Dire la «Política» que el duque de la Torre y el marqués de los Castellajos se hallan hoy tan unidos y acordes como en los primeros dias de la revolucion, lo cual es prenda segura y garantía cierta de que la situacion no pelagra y que juntos buscarán la solucion aceptable para salvar las dificultades que nos cercan.

De «El Sufragio Universal:»

En Santo Domingo de la Calzada ha tenido lugar el dia 25 una manifestacion republicana, en la que ha reinado el mayor orden y compostura, ostentando en los estandartes y banderas los lemas de respeto á la propiedad, orden y fraternidad.

Parece ser que el señor Castelar interpelará al Gobierno sobre la política actual, y sobre la necesidad de terminar la interinidad proclamando la república.

Han sido puestos en libertad los ex-concejales de Barcelona Sres. Bernagosi, Miller y otros 25 ó 30 individuos detenidos en el ponton «Europa» á consecuencia del movimiento de Cracia.

De «La Paz:»

PRENSA VALENCIANA.

El «Diario Mercantil» dice que las clases conservadoras de nuestro país solo se ocupan de sus propios intereses cuando les ven amenazados seriamente, aconsejándolas que conserven una actividad constante, para evitar el triste recurso de acudir atropelladamente en los momentos que necesitan reparacion.

«Las Provincias» se ocupan del empréstito provincial.

«El Tradicional» combate la revolucion, estampando en su artículo de fondo el siguiente párrafo:

«Tenemos la seguridad de que Montpensier no será rey de España, propóngalo quien la proponga, vótele quien lo vote; protéjale quien le proteja.»

«Los Dos Reinos», publica las bases presentadas por la casa prestamista del empréstito provincial.

«El Tribuno», tomando acta de ciertos rumores que se propalan respecto de la resistencia que en todos los terrenos prepara ciertas fracciones para oponerse á la resolucion de las Córtes sobre la cuestion monárquica, dá un aviso leal al gobierno para que no duerma, y á los mal avenidos para que no aumenten el malestar del país.

El «Centro Popular» no ha vesitado nuestra redaccion.

Seccion Local.

La Junta de Comercio en sesion del 25

próximo pasado, despues de haberse dado cuenta del oficio del señor Gobernador y carta del señor diputado participando se habia logrado de la Direccion general de obras públicas la continuacion del adoquinado del mu lle setenta metros mas al Este de la aduana que habia solicitado la Junta, acordó elevar al Exmo. Señor Ministro de la Gobernacion la exposicion siguiente:

«Exmo. Sr. Ministro de la Gobernacion:—La Junta de Comercio de la ciudad de Mahon, solicita siempre en procurar el mayor desarrollo de la vida comercial y hacer desaparecer toda traba que tienda a reducir su esfera de accion dentro los límites de lo legal y justo, ha acordado en sesion de este dia dirigirse á V. E. para impetrar una mejora de utilidad suma.

Desde que el Lazareto de este puerto no se halla autorizado mas que para recibir las procedencias sujetas á rigurosa cuarentena, vense gravemente perjudicados los intereses de navieros y comerciantes, teniendo que despedir sus buques á hacer la observacion sanitaria en los demás lazaretos del continente establecidos al efecto. El de Mahon, por otra parte, así por su mucha capacidad como por la gran estension de la zona del puerto aneja al servicio del mismo podría sin dificultad alguna recibir las procedencias sujetas á los dos distintos tratos, sin que con ello sufriera en lo mas mínimo, al entender de esta Junta el cumplimiento exacto de las disposiciones y operaciones sanitarias.

Confiada la Junta que no se ocultará al elevado criterio de V. E. la importancia de las consideraciones espuestas y procurará evitar los trascendentales perjuicios que sufren en el dia tanto los buques de esta matrícula como todos los nacionales y extranjeros que pueden verse privados en muchas ocasiones de reparar sus averías cuando una fuerza mayor les impela á refugiarse en las seguras aguas de este puerto, cuyas arribadas pueden ser hoy mas frecuentes que nunca, atendida la nueva navegacion del canal de Suez y la situacion topográfica de la isla.

A V. E. suplica se digne disponer que el Lazareto de Mahon sea autorizado para recibir los buques sujetos á observacion; gracia que espera merecer de la reconocida justificacion de V. E.—Mahon 25 de abril de 1870.—Exmo. Sr.—El presidente, Miguel Socías y Caimari.—Juan Taltavull, Vicepresidente.—Juan Grullá.—Jaime Riera.—José M.^a Medina.—Miguel Estela.—José Domingo, Srio.

PARABIEN.—El domingo último tuvimos el gusto de volver á oír la charanga de la fragata «Villa de Madrid», que con sus armonías daba vida á los riscos y breñas de Calafiguera. Si su director el Sr. Ruiz no estuviese acreditado entre todos los músicos mayores de España, bastaría haber escuchado la banda que dirige el domingo, al caer de la tarde, para reconocer que su mérito instrumental es indisputable. El repertorio de bailes que posee aquel buque, es tan moderno como elegante, y la precision con que los músicos ejecutan cada una de sus piezas, es generalmente conocida en esta poblacion, filarmónica por excelencia, para que nos detengamos en analizarla. Al llegar nosotros á Calafiguera, los bailables habian hecho plaza á las piezas de ópera, y pudimos aplaudir el ária de tenor del tercer acto de «Il Trovatore.» Verdi mismo, á pesar de la viveza de su génio, se hubiera alegrado ó mas bien admirado como en medio del mar, en un rincón del Mediterráneo, desde bajo de la toldilla de un buque se interpretaba tan primorosamente una de sus obras maestras. El cornetín era ejecutado por un artista inspirado, por un artista de conciencia, por un artis-

ta que sentia, porque si sentimental estaba en «amor, sublime amor»: valiente estuvo en «Di quella pira, non rendo foco.» Despertábase casi una ilusion al escuchar aquellas bellísimas notas, verdaderos arranques del alma, —trasladados digámoslo así,— desde la época caballeresca en que se emitieron, al siglo innovador y materialista que atravesamos. Unas veces un pálido «piangendo», otras un caluroso «rallentando», pero siempre una melodía dulce y arrobadora salía de la voz de tenor, mas bien que del instrumento, que una tras otra desarrollaba las notas mas parleras del moderno cantor de Italia: Es un parabien espontáneo; recíbalo la banda de la «Villa de Madrid» y el maestro que la dirige de una manera tan satisfactoria como digna.

Ayer volvieron á pagarse por la Tesorería de Hacienda pública de este partido los intereses de la deuda consolidada y diferida.

Un jóven de Alayor perdió en la tarde del sábado por la calle una cartera, que contenia documentos importantes y de un valor bastante considerable. Anhelamos que, tan luego como sea encontrada fuese restituida á esta Imprenta á fin de entregarla á su dueño.

En la tarde del domingo fondeó en nuestro puerto la goleta de guerra «Edetana» procedente de Palma, llevando un pliego para el Sr. Gefe de la escuádra. Acto continuo se dió la orden de que saliera con destino á Barcelona la otra goleta «Ligera» que se hallaba fondeada tambien desde algunos dias, volviendo á salir á las ocho de la noche del mismo dia con rumbo al punto de donde procedia la referida «Edetana.»

Muchas son las personas que se han dirigido á esta redaccion manifestando que hiciéramos presente á quien corresponda que los coches que hacen el tráfico de la Esplanada á S. Luis y viceversa, no tenían en la tarde del domingo último tarifa fija para trasportar de un punto á otro los viajeros pues unos hacian pagar 1 real vn. otros 1-1/2 y otros 2 reales, sabiendo que los dias festivos y los que no lo son, hacen pagar por transeunte 1 real vn. En vista de esto no podemos menos de formular la siguiente pregunta, esperando será atendida.

¿No tienen los coches tarifa fija para esta clase de tráfico?

Anteayer á bordo de la fragata «Numancia», se celebró á las 10 de la mañana la misa acostumbrada dicha por el Sr. Capellan del mismo buque, asistiendo á ella varias Señoras de esta ciudad invitadas al efecto y la brillante banda de la «Villa de Madrid» que mientras duró este religioso acto tocó escogidas piezas con la brillantez que la distingue.

Varias son las personas que se han quejado, de que los domingos, el paso por enfrente el café de casa «Dineret» es muy dificultoso, atendiendo á la multitud, en su mayoría payeses que con toda la mañana están como adrede impidiendo el libre tránsito por el citado lugar. Desearíamos que se abstuvieran de dar motivo á tales quejas justamente preferidas.

Ayer en la calle de Adnover por poco fuimos que lamentar una sensible desgracia. Una mujer al pasar por enfrente el ya casi derruido torreón de la mencionada calle, se acercó sin necesidad á un carro y sin saber como, el carretero tuvo que librarla de que fuese víctima de su poca precaucion en evitar un peligro que podía prever.

Mañana insertaremos la copia de la solicitud dirigida por la junta de comercio de esta ciudad, al señor Ministro de Hacienda referente á la reforma de las antiguas tarifas de la contribucion de subsidio.

NOTA de las cartas detenidas en la Administracion de Comunicaciones de esta ciudad, por falta del correspondiente franqueo.

D. Andrés Escudero y Seguí. *Mercadal.*

D. Guillermo Vich. *Habana.*

D. Manuel Baigorri. *Buenos-Aires.*

El domingo por la tarde tuvo lugar en S. Luis la funcion ya anunciada, absteniéndonos de describirla á fin de no cansar nuestros lectores, pues estamos en un todo conformes con el remitido que han tenido á bien dirigirnos dos de nuestros apreciables amigos.

REMITIDO.

Animadisima estuvo por cierto la fiesta anual que el Casino del Progreso de San Luis dió el domingo pasado en aquel pueblo. Al llegar allí nos causó una grata sorpresa el precioso golpe de vista que ante nuestros ojos se presentaba. El vertical palo colocado en el sitio de costumbre ó sea frente la puerta del Casino, engalanado con profusion y diversidad de banderas y gallardetes, se ostentaba magistoso y parecia dominar á la multitud de gente que, ávida de ver ese entretenido juego de la «Cucana», se habia apiñado á su alrededor. Una vez en el Casino, pudimos admirar el poético ramillete, el perfumado «bouquet», digámoslo así que juntas formaban las bellas y elegantes mahonesas, hermanadas con sus vecinitas las graciosas y simpáticas Luisencas: en fin, basta decir que hubo momentos en que en alas del pensamiento, nos creiamos transportados á un Eden. La orquesta dirigida por el entendido artista D. Bartolomé Lopez contribuian en alhagar los corazones con las alegres sonatas que al aire libre ejecutaba.

La fiesta se acabó á las siete, reinando siempre el orden y animacion de que estábamos persuadidos de antemano. En vista de lo espuesto, seria de desear que de vez en cuando se repitieran tales funciones populares, siendo mas de desear eun que por quien corresponda se hicieran cumplir á los cocheros las ordenanzas de carreteras, á fin de que del punto de donde salen debian volver á embarcar y no á la mitad de la carretera como generalmente sucede. Desagradecidos seriamos si no enviásemos nuestras mas espresivas gracias á todos los que contribuyeron al lucimiento de la funcion y en particular á las galantes «pollas» que fueron las primeras que con su presencia la secundaron.

Los dos inseparables.

Seccion religiosa.

SANTO DE HOY.

San Antonino arzobispo y san Victoriano mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARÍA hoy se hace la visita á la Virgen Pilar en la Iglesia del Carmen.

En la parroquia de Santa María tambien al anochecer siguen los ejercicios del mes de las flores dedicado á la Virgen Santísima. En los domingos será despues de vespersas.

SANTO DE MAÑANA.

Santos Poncio, Florencio y Eudaldo mártires.

SECCION DE ANUNCIOS.

Alcaldia popular de Mahon.

Habiendo llegado á esta ciudad el Fiel almotacon con el objeto de comprobar las pesas y medidas así las que usan actualmente como las métricas, se hace saber al público que desde mañana 5 del corriente empezando á las nueve de la misma hasta el 14 de este mes podrán presentarlas, á saber: las pesas, romanas y medidas de líquidos en la recaudacion del ayuntamiento y las medidas de granos en casa del maestro José Coll, calle del Horno n.º 4, en cuyos puntos se verificará simultáneamente dicha operacion.

Mahon 4 de Mayo de 1870.—P. I.—El Alcalde de 2.º—Ramon Orfila. 1

Recaudacion de Contribuciones de Alayor y Mercadal.

Se avisa á los señores contribuyentes por concepto de territorial de los espresados pueblos, residentes en Mahon, se sirvan satisfacer sus correspondientes cuotas del presente trimestre los días 11, 12 y 13 del corriente Mayo de nueve á una del día en la calle de Anunciavay número 15.—José Carreras. 1

LA VIRGEN MARIA

y el

REDENTOR de la HUMANIDAD.

MR. RENAN

ante el tribunal de la Fé y de la Razon.

Historia de la vida de Nuestro Señor Jesucristo y de la Santísima Virgen, por el presbítero D. Emilio Moreno y Cebada, Bachiller en Sagrada Teología, Predicador del arzobispado de Toledo, Examinador Sinodal de la diócesis de Jaén y autor de varias obras científicas y religiosas. Revisada por el M. I. Sr. Dr. D. Tomás Sivilla, canónigo doctoral de la Santa Iglesia Catedral de Barcelona. Espléndida edicion con profusion de primaras laminas; á MEDIO REAL la entrega de ocho grandes páginas. Consta de 86 entregas. (Está terminada.)

Se admiten suscripciones en esta IMPRENTA.

NOVISIMO DICCIONARIO DE LA LENGUA CASTELLANA, con la correspondencia catalana.

El mas completo de cuantos han salido á luz. Comprende todos los términos, frases, locuciones y refranes usados en España y Américas españolas. Redactado sobre el de D. Pedro Labernia y consultado con los de los autores mas modernos y exactos, aumentado considerablemente y corregido por una sociedad literaria. Se publica por entregas de 16 grandes columnas tamaño casi folio, impresion clarísima, á Medio Real la entrega. (Está terminado.)

Se admiten suscripciones en esta Imprenta, Bastion, 39.

LA PAZ,

periódico independiente.

Se admiten suscripciones en esta imprenta á 19 rva. cada trimestre.

MEMORIA

sobre el cultivo de la Zulla,

conocida vulgarmente en esta isla con el nombre de CLOVER.

Se halla de venta en esta imprenta á 2 rs. vn. cada ejemplar.

CRISTÓBAL COLON.

(2.ª Edicion.)

Un Cuarto la Entrega

Se suscribe en esta Imprenta, Bastion 39, donde está de muestra la entrega primera.

EL ZORRO

(RENEKE FUCHS)

POEMA DEL INMORTAL.

COETHE

ILUSTRADO CON UNA MAGNIFICA COLECCION DE VÍNEAS Y LAMINAS SOBRE ACERO

DIBUJOS DEL EMINENTE ARTISTA

WILHELM KAUBACH

OBRA ÚNICA EN SU CLASE EN EUROPA Y QUE DEMUESTRA EL ALTO GRADO DE PERFECCION QUE HAN PODIDO ALCANZAR EN NUESTRA ÉPOCA LAS ARTES DEL DIBUJO Y DEL GRABADO.

Se suscribe en esta imprenta.

VERSION ESPAÑOLA DE JUAN BANDA

4 REALES la entrega.

Para vender.

Lo está, en pública licitacion, el predio TAULERA VELLA del término de Ciudadela, de cabida de 110 cuarteras tierra labrantia.

Las condiciones obran en poder del pregonero público; y se hallan de manifiesto, en Ciudadela en casa del dueño de la finca D. Lorenzo Arguibau; y en Mahon, en el despacho del Notario D. Nicolás Orfila. 14

Lo está una casa con un jardin calle del campamento, (antes de S. Cayetano,) perteneciente á la herencia de D. Bernardo Tremol. Informará el notario D. Nicolas Orfila. 5

Perdida.

En la tarde del sábado último desde la calle de S. Jaime hasta la cuesta que conduce á la Alameda, se perdió una cartera conteniendo algunos papeles de importancia. La persona que la haya encontrado y la entregue en esta imprenta, se le dará una buena gratificacion.

Aprendiz

En esta imprenta informarán de quien necesita uno, que quiera dedicarse á las faenas de panadero. 2

En la calle del Rosario n.º 13 se venden trapos de lana para limpiar suelos

SORTEO 19.

En el sorteo de la rifa que se ha celebrado hoy á favor de la Casa de Misericordia de esta ciudad, han salido premiados los números siguientes

| Suertes. | Escudos. | Suertes. | Escudos. | Suertes. | Escudos. |
|----------|----------|----------|----------|----------|----------|
| 28 | 3 | 1546 | 3 | 2610 | 5 |
| 141 | 3 | 1659 | 10 | 2728 | 5 |
| 215 | 30 | 1681 | 5 | 2803 | 15 |
| 267 | 23 | 1985 | 5 | 3906 | 3 |
| 592 | 3 | | | 2927 | 5 |
| | | 2118 | 5 | | |
| 1046 | 5 | 2197 | 10 | 3018 | 3 |
| 1060 | 3 | 2202 | 225 | 3085 | 3 |
| 1080 | 5 | 2339 | 3 | 3133 | 10 |
| 1150 | 5 | 2398 | 3 | 3407 | 15 |
| 1391 | 3 | 2423 | 3 | 3761 | 3 |
| 1502 | 5 | 2500 | 5 | 3799 | 3 |
| 1514 | 3 | 2503 | 10 | 3960 | 5 |
| 1523 | 10 | 2566 | 3 | | |
| 1533 | 10 | 2595 | 10 | | |

En esta rifa se han distribuido 4000 cédulas. Los interesados acudirán á recoger sus premios en casa de D. Juan Hernandez, calle de Adnauer n.º 12 de 10 á 12 de la mañana del miércoles y jueves próximos.

Hoy se abre otra rifa que se cerrará el lunes proximo.

Mahon 9 de Mayo de 1870. — El secretario de la Comision de Beneficencia del Ayuntamiento, Benito Mercadal y Seguí.

MAHON: TIPOGRAFIA DE MIGUEL PAPPAL, Bastion 39.